
sqy.fr #94
DÉCEMBRE 2023 

Terre d’innovations

L e  m a g a z i n e  d e  l a  c o m m u n a u t é  d ’ a g g l o m é r a t i o n  d e  S a i n t - Q u e n t i n - e n - Y v e l i n e s

SANTÉ :
ON FAIT QUOI 
POUR VOUS ?

P26 TERRITOIRE : plus de 150 arbres et 6400 arbustes plantés d’ici à la fin de l’année



2 SQYMAG • n°94 • DÉCEMBRE 2023 • LE MAGAZINE DE SAINT-QUENTIN-EN-YVELINES

Toute l’actualité de votre communauté d’agglomération sur

www.saint-quentin-en-yvelines.fr
Vous ne recevez par SQY MAG ? 
Contactez-nous au 01 39 44 79 10. 
Vous pouvez aussi le télécharger sur : 
www.sqy.frsqy78

#94
DÉCEMBRE 2023

P4     O N  E N  P A R L E  
Actualités de SQY et des communes

P12   D O S S I E R
SANTÉ : ON FAIT QUOI POUR VOUS ?

I L S  F O N T  S Q Y
P18   Clarisse Ménager Un combat pour l’inclusion 
P 20  SOS Accessoire se développe à SQY

T E R R I T O I R E
P 22  Une nouvelle vie pour la halle Piano 
P 24  Vélo : en 2023, SQY change de braquet
P 25  À SQY, Urbanloop révolutionne le transport
P 26  De nombreux arbres replantés cet hiver
P 27  SQY étoffe son offre en matière de logement

P28   T E R R E  D E  J E U X
Une étape décisive avant les JOP de Paris 2024

B O N S  P L A N S
P 30  La culture, c’est aussi en ligne !
P 31  À vos livres, prêts, votez !

P32   T R I B U N E S

@sqy_78 sqy78 saintquentinenyvelines

SQY MAG n° 94 - Courriel : sqymag@sqy.fr • Directeur de la publication : Jean-Michel Fourgous • Directeur de la rédaction : François Legoupil • 
Rédactrice en chef : Elodie d'Athis • Ont collaboré à ce numéro : Catherine Cappelaere, Sylvain Faroux, Anne Laurence, Isabelle Urbain, Julia Guéret-
Tertre, Maria Diab, Isabelle Jacquelain, Nicolas Leroy, Léa Carneiro • Couverture : iStock • Photos : Christian Lauté, iStock, Shutterstock, 
Architecture Studio, Freepik, Myluckypixel, Nu architecture, Breda Architecte, Les Promoteurs du Grand Paris-Leev, Adi Promotion 
et Apilogis, Expansiel Promotion • Réalisation : Cithéa communication - www. cithea. com - Tél. : 01 53 92 09 00 • Impression : Groupe 
des Imprimeries Morault - Tél. : 01 53 35 95 15 • Dépôt légal : en cours • ISSN : 2425-2514 • Tirage : 110 000 exemplaires • Éditeur : 
Saint-Quentin-en-Yvelines - 1, rue Eugène-Hénaff - BP 10118 78192 Trappes Cedex - Tél. : 01 39 44 80 80.

@sqy

©
 E

ri
k 

Ta
rt

ra
is



3SQYMAG • n°94 • DÉCEMBRE 2023 • LE MAGAZINE DE SAINT-QUENTIN-EN-YVELINES

Terre d’innovationsTerre d’innovations

Jean-Michel Fourgous 
Président 
de Saint-Quentin-en-Yvelines

Chers amis, 

Ce numéro de votre magazine traite du sujet de la santé. C’est une question 
fondamentale qui nous concerne tous. Vous connaissez le contexte de 
notre pays sur la santé : le système est en crise financière, les hôpitaux 
se délabrent et les soignants se sentent dépassés. L’Île-de-France ne fait 
malheureusement pas exception : notre région est aussi touchée par 
la désertification médicale. Cela se traduit très concrètement par les 
difficultés à trouver un médecin traitant ou à obtenir un rendez-vous avec 
un spécialiste.  

Nous faisons face à de grands défis, notamment celui du vieillissement 
de la population qui pose celui de l’accompagnement de nos aînés. Nous 
apportons des réponses concrètes à ces enjeux, l’exemple du site du 
Mérantais à Magny-les-Hameaux l’illustre bien. SQY a créé cet espace à 
loyers modérés pour accueillir les associations et professionnels spécialisés 
dans l’accompagnement des personnes en perte d’autonomie ou porteuses 
de handicaps. Cela passe par un accueil de jour, des soins et des aides à 
domicile. C’est une vraie réussite dans son domaine.

Nous faisons le choix de nous saisir pleinement du sujet de la santé en 
allant au-delà de nos compétences obligatoires. Le sport notamment, 
est un formidable outil de prévention et de soin et les bienfaits d’une 
activité physique sur la santé sont reconnus. Nous travaillons en étroite 
collaboration avec les acteurs de la santé sur notre territoire : la faculté de 
médecine, l’agence régionale de santé, les hôpitaux, la CPAM, etc. 

Nous sommes très fiers de notre université de médecine Simone Veil 
présente au sein de l’UVSQ. Elle compte parmi les meilleures de France et 
c’est une très bonne nouvelle pour notre territoire. À nous ensuite de faire 
en sorte que les futurs diplômés exercent à SQY. Nous avons développé un 
véritable écosystème de santé sur notre territoire autour de l’université, de 
nos entreprises spécialisées dans la santé et de la recherche et innovation 
dans le domaine. Nous en sommes très fiers et c’est une vraie garantie. 

Chers amis, en ce mois de décembre, je tiens enfin à vous souhaiter un très 
joyeux Noël. Que ces moments soient festifs et partagés avec ceux qui 
vous sont chers. Soyons également vigilants et attentifs à ceux qui seront 
malheureusement seuls pendant ces fêtes de fin d’année. Vous pouvez 
compter sur moi. 

Édito
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Le chiffre  
du mois

C’est le nombre de kilomètres 
d’aménagements cyclables 
réalisés en 2023 par SQY, soit 
l’équivalent de la traversée 
du territoire d’est en ouest. 

14

O N  E N  PA R L E

Du lundi 4 décembre 2023 14 h au lundi 15 janvier 2024 17 h, SQY ouvre 
l’enquête publique sur le projet de révision du PLU des Clayes, après de 
nombreuses concertations avec les habitants. Les Clétiens sont invités 
à prendre connaissance du projet en mairie pendant la durée de l’enquête. 
Un registre recueillera les avis et des permanences seront organisées 
avec le commissaire enquêteur.

 Plus d’infos sur sqy.fr/plu-les-clayes-sous-bois

SQY x NQT : l’avenir 
à portée de main !
Vous êtes jeune diplômé (bac+ 3 
minimum) ? Vous êtes à la recherche d’un 
emploi, d’un stage, d’une alternance ? 
SQY et NQT s’associent et vous proposent 
de participer à l’événement « L’avenir 
à portée de main », le 14 décembre de 
13 h à 17 h 30 à SQY Cub. Venez booster 
vos candidatures grâce 
à des ateliers ludiques 
(pitch, escape game, 
cocktail networking…).
Saisissez cette belle 
opportunité, inscrivez-vous : 
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Après une première analyse en 2017, 
SQY a confié une nouvelle étude au 
cabinet Bérénice, afin de prendre 
en compte les nouveaux enjeux 
commerciaux. « Cette réflexion 
menée à l’échelle du territoire 
est essentielle, car nous sommes à 
un tournant aujourd’hui, avec l’inflation 
et le développement du numérique. Il est temps d’agir pour redynamiser 
nos commerces », précise Didier Fischer, vice-président de SQY. À partir 
d’un travail de terrain, d’analyses et d’une enquête client, un diagnostic 
de l’offre et de la demande vient d’être établi : l’agglomération est dotée 
d’une armature commerciale dense et complète, qui fait de SQY le 1er pôle 
commercial du département, avec 3 grands sites structurants à Coignières-
Maurepas, Plaisir-Les Clayes, Montigny, regroupant 1 100 commerces 
et 39 polarités secondaires de 577 commerces. « C’est une vraie force 
d’attractivité pour notre territoire. Nos trois pôles, très complémentaires, 
ont une zone de chalandise d’un million d’habitants, avec des clients qui 
viennent de tout l’ouest parisien et même de Chartres », ajoute Didier 
Fischer. L’étude souligne aussi que le cadre urbain et l’organisation de 
l’offre ne sont pas à un niveau qualitatif pleinement satisfaisant. « Nous 
avons des faiblesses, et notamment un taux de vacance important qu’il 
faut résoudre ». Prochaine étape : le volet prospectif et la définition d’un 
plan d’action concret. Rendez-vous au printemps 2024 pour découvrir la 
stratégie de développement commercial du territoire.

SQY, 1er pôle commercial 
des Yvelines

© Shutterstock

Plan local d’urbanisme 
des Clayes-sous-Bois
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Rien ne se perd,  
tout se recycle !

Du 4 au 7 janvier, vivez les 
Championnats de France 
de cyclisme sur piste 
au Vélodrome National

Vous avez des objets en 
bon état qui peuvent encore 
servir ? Vous ne savez 
pas quoi en faire ? SQY 
a mis en place depuis 
avril 2023 un caisson de 
réemploi au sein de la 
déchetterie de Montigny-
le-Bretonneux. Vous faites 
aussi une démarche solidaire, 
puisque ces objets sont 

récupérés par des associations partenaires : Emmaüs et Ressources&Vous 
collectent vaisselle, bibelots, petits meubles, matériel électronique et hi-fi, 
jouets, outils de jardinage/bricolage, livres, tandis que la Vie’Cyclette 
récupère les vélos et accessoires (garde-boue, selles, freins…) et dispose 
d’un atelier de réparation permettant aux vélos, même ceux endommagés, 
d'être déposés dans le caisson. Cette initiative vise à promouvoir 
l'économie circulaire sur le territoire, mais aussi d’agir en faveur de 
l’insertion des personnes éloignées de l'emploi. Depuis l’ouverture du 
caisson de réemploi, la Vie’Cyclette a récolté 75 vélos et les autres 
partenaires ont pu donner une seconde vie à 3,6 tonnes d'objets !

 Horaires d’ouverture sur : sqy.fr/dechetteries

Rendez-vous du 4 au 7 janvier 2024 
au Vélodrome National de SQY, pour 
les Championnats de France sur piste. 
Cette importante compétition rassemblera 
plus de 100 athlètes, toutes catégories 
confondues. Un événement qui permettra 
aux pistards, et notamment aux meilleurs 
Français de la discipline, de prendre leurs 
marques sur la piste olympique, à quelques 
mois des JOP de Paris 2024. 

Tarif billetterie :
Journée du jeudi au dimanche : 
15 € / Journée du jeudi au dimanche 
pour les licenciées FFC et les Saint-
Quentinois (vente exclusive à l’accueil 
du Vélodrome National) : 5 € / Tarif 
week-end 2 journées : 25 € / Enfants 
de moins de 12 ans : gratuit

 Retrouvez le programme 
des épreuves sur : ffc.fr

O N  E N  PA R L E
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Au mois de janvier, SQY se charge de collecter vos 
sapins directement devant chez vous. Ils seront ensuite 
compostés pour devenir du terreau et servir dans les 
plantations de jardins. Une restriction : seuls les sapins 
naturels non floqués (sans neige artificielle) peuvent 
être recyclés.
Retrouvez les dates de collecte des sapins dans votre 
calendrier 2024, distribué chez vous et sur SQY Tri.

SQY recycle vos sapins de Noël

100%

Au cours des premières semaines de décembre, vous recevrez 
le nouveau calendrier de collecte des déchets directement chez 
vous. N'oubliez pas de consulter SQY Tri pour retrouver toutes 
ces informations en ligne. Restez informés et contribuez à une 
gestion efficace des déchets. 

©
 iStock

Bientôt dans vos 
boîtes aux lettres : 
le calendrier 
de collecte 2024 

© Shutterstock
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C O M M U N E S

O N  E N  PA R L E

Proposée par La Compagnie Point Virgule, cette représentation chorégraphiée 
par Claire Jenny aborde la question des images et des écrans de nos jours. 
Trois danseurs et un danseur musicien personnifient les phénomènes 
relationnels entre réel et virtuel, entre le monde des adolescents et des adultes, 
entre consensuel et conflictuel. Une approche pertinente, après une crise 
sanitaire durant laquelle nos perspectives de vie personnelles et collectives 
ont été chamboulées. Nous vous attendons nombreux le 16 décembre, à 
19 h, à l’Espace Alphonse-Daudet (26, rue du Moulin-à-Vent) pour cette pièce 
saisissante et accessible à tous. Vous avez la possibilité d’acheter vos places 
en ligne sur kiosq.sqy.fr ou directement à la billetterie de l’équipement.

 Infos : 01 30 62 36 00 – eadaudet@coignieres.fr

COIGNIÈRES

Venez assister au spectacle « Entre », 
samedi 16 décembre

Le maire, Philippe Guiguen, et l’équipe 
municipale vous donnent rendez-vous 
pour la 3e édition du marché de Noël et 
la traditionnelle patinoire intérieure. 
De nombreuses animations vous attendent 
pour célébrer les fêtes en toute convivialité ! 
Et pour mieux vous divertir, nous avons vu 
les choses en grand : plus de chalets, plus 
de commerçants, plus d’artisanat et d’idées 

cadeaux, plus d’animations et une patinoire durant 3 semaines ! Retrouvez 
aussi la boîte aux lettres, place Charles-de-Gaulle, pour adresser gratuitement 
vos listes au père Noël. Autre nouveauté : un concours d’illuminations de Noël 
pour les commerçants et les particuliers. Les Clayes, une ville qui bouge !

•  Marché de Noël : du 15 décembre au soir au 17 décembre, place Charles-de-
Gaulle et parvis de l’Espace Philippe-Noiret. Entrée gratuite

•  Patinoire : du 15 décembre au soir au 6 janvier, Espace Philippe-Noiret. Tarif : 3 €

Le plus ancien quartier d’Élancourt 
a débuté sa métamorphose, avec un 
soutien inédit de 50 millions d’euros, 
largement financé par le Département 
dans le cadre de Prior’Yvelines, 
mais aussi par la Municipalité et 
l’Agglomération. Des rénovations 
d’envergure sont également menées 
par les bailleurs qui investissent sur 
leurs parcs privés. Seqens Habitat, 
avec la Ville, a présenté le projet 
architectural retenu pour embellir le 
parc de logements, les commerces 
et les espaces en pied d’immeuble. 
En 2024, des démolitions ciblées 
permettront d’ouvrir le quartier et 
de repenser l’espace commercial. 
Les voiries et les espaces verts 
seront rénovés, apportant verdure, 
stationnement, et rendant le quartier 
plus agréable à vivre. En parallèle, 
les rénovations extérieures se 
poursuivent sur le parc géré par 
1 001 Vies Habitat qui a déjà rénové 
ses logements. Enfin, à l’horizon 2027, 
la Ville construira un nouveau groupe 
scolaire avec un équipement public 
attenant. Une réunion a été proposée 
aux locataires du bailleur Seqens, le 
10 octobre, pour présenter la première 
phase de travaux. Le 14 octobre, 
les élus se sont rendus au cœur du 
quartier, pour une concertation 
avec les habitants.

 Plus d’infos : elancourt.fr/les-grands-
projets

Festivités de fin d’année 
aux Clayes-sous-Bois : 
retenez les dates !

ÉLANCOURT

Les premiers 
contours se dessinent 
au quartier 
des Petits-Prés

LES CLAYES-SOUS-BOIS

 Programme complet sur lesclayessousbois.fr
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C’est avec la volonté 
d’organiser une réflexion 
en profondeur sur ce 
que doit être l’école de 
demain à Guyancourt que 
la Ville a créé le conseil 
local éducatif et invité 
l’ensemble des parties 
prenantes à phosphorer 
au sein de ce laboratoire 
d’idées et d’innovations 
pédagogiques 
partenarial. Un groupe 
composé d’élus, de représentants de l’Éducation nationale, de 
représentants des fédérations de parents d’élèves et de services de 
la Ville, a réfléchi et coconstruit la cour d’école nouvelle génération. 
Ce travail a abouti à la formalisation d’un cahier des charges destiné 
à accompagner les projets d’aménagement des futurs groupes 
scolaires et de réfection de cours. Ainsi, à l’avenir, les cours de 
récréation seront plus végétalisées, pourront avoir un jardin potager, 
leurs zones fraîches, et seront aménagées pour pouvoir faire la classe 
en extérieur. Elles offriront des espaces de repos et de convivialité, de 
création artistique, et des espaces de jeux plus collectifs et sportifs. 
Le conseil local éducatif continue à cheminer et a entamé cette année 
une réflexion sur le bâti du groupe scolaire.

 ville-guyancourt.fr

Vesti’aide la planète 
est une association 
ouverte à toutes 
et à tous ! 
Ses bénévoles 
récupèrent des 
vêtements propres, pliés et en 
bon état, qui ne sont plus portés 
afin de leur donner une seconde 
vie. Ainsi Vesti’aide la planète 
participe au développement 
durable en limitant les impacts 
environnementaux de la mode 
et de l’industrie vestimentaire. 
L’association les revend à un prix 
symbolique et fait don de ses 
bénéfices à des associations qui 
viennent en aide aux personnes 
démunies et en situation de 
précarité. Si vous aimez les 
vêtements « vintage », vous 
trouverez peut-être votre bonheur 
à la boutique de Vesti’aide la 
planète, à des prix tout doux. 
L’association qui s’oriente vers 
une ressourcerie de vêtements a 
besoin de bénévoles : n’hésitez 
pas à les rejoindre !

 magny-les-hameaux.fr

Rendez-vous dimanche 17 décembre, à 15 h, pour un 
magnifique spectacle de Noël au Scarabée, intitulé 
« À dos de chameau ». À la croisée du théâtre, de la 
musique et de la marionnette grandeur nature, ce 
spectacle est une véritable embardée, un appel à 
l’aventure pour petits (dès 4 ans) et grands. Là où les 
plus jeunes s’amuseront de ces drôles de personnages, 
les adultes y liront une fable philosophique au sujet 
de la quête de sens et de la quête de soi. L’occasion 
également de (re)découvrir la splendeur des créations 
mécaniques articulées de l’île de Nantes avec un 
chameau à taille réelle.
Durée : 1h

 Réservez vos places sur www.ville-laverriere.com/le-scarabee, 
par téléphone au 01 30 13 87 40, à l’accueil du Scarabée du 
mardi au vendredi de 14 h à 17 h ou sur les réseaux habituels 
de billetterie.

GUYANCOURT 

LA VERRIÈRE 

Venez assister en famille  
à un spectacle de Noël féérique au Scarabée

Les écoles de Guyancourt 
se réinventent

MAGNY-LES- HAMEAUX 

Vesti’aide 
la planète
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Pour le plus grand bonheur des petits et des grands, le marché 
de Noël de la ville fait son retour au parc du Château les 
samedi 9 et dimanche 10 décembre. Soixante stands d’artistes, 
producteurs et artisans locaux vous permettront de faire 
le plein de cadeaux originaux. Et, pour la deuxième année 
consécutive, une vendeuse de sapins vous proposera un large 
choix d’arbres et de décorations à la vente. En plus des stands, 
vous pourrez également profiter de nombreuses animations 
gratuites : ferme pédagogique, manège, balades en calèches, 
ateliers créatifs, photobooth... Enfin, n’oubliez pas de passer 
voir le père Noël qui sera présent, tout au long du week-end, 
pour poser pour une photo souvenir et récupérer les lettres des 
enfants !
Samedi 9 décembre, 10 h à 19 h - Dimanche 10 décembre,  
10 h à 18 h - Parc du Château

 Programme détaillé sur ville-plaisir.fr

À un an de l’ouverture de son village inclusif AgorHa, dans le quartier du Village, 
la Fondation Anne de Gaulle a dévoilé le cadre déjà bien dessiné de sa future 
implantation à Montigny-le-Bretonneux. Alors que l’étape de gros œuvre tire à 
sa fin sur l’imposant chantier qui avoisine le parc des sports de la Couldre, c’était 
l’occasion d’un premier coup de projecteur sur le futur village 100% inclusif. Sur 
5 198 m2, il regroupera 4 maisons de parcours (100 habitats), un service d’appui 
à l’habitat accompagné, un centre ouvert d’expertises d’usages et de ressources, 
un laboratoire dédié à l’innovation sociétale et un campus de la citoyenneté 
inclusive. L’ouverture du Village AgorHa est prévue pour septembre 2024. 

 montigny78.fr
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PLAISIR

MAUREPAS

Un village de Noël  
chaleureux   
Maurepas vous accueillera, les vendredi 15, samedi 
16 et dimanche 17 décembre, au cœur de son 
traditionnel marché de Noël, ouvert à tous et animé 
par de nombreuses surprises. Cet événement 
familial et convivial, organisé en partenariat avec 
le Lions Club Maurepas Saint-Quentin-en-Yvelines 
Doyen, s’étoffe année après année. Cette édition 
2023 proposera plus de 60 échoppes et chalets 
où vous trouverez une sélection fine et raffinée 
d’objets, de décorations et de mets aux saveurs 
festives. Patinoire, manège, chants de Noël, père 
Noël, spectacles, dégustation sur place et lumières 
vous plongeront quelques jours avant l’heure 
dans les fêtes de fin d’année. L’artisanat local sera 
également mis à l’honneur avec des idées cadeaux 
faits à SQY et à proximité : de quoi allier originalité 
et circuits courts !
Rendez-vous vendredi 15 décembre de 16 h à 21 h, 
samedi 16 décembre de 9 h à 21 h, dimanche 
17 décembre de 10 h à 18 h. Place d’Auvergne – 
Gymnase Malmedonne

 Plus d’infos : maurepas.fr

MONTIGNY-LE-BRETONNEUX

Tous au marché de Noël 
de Plaisir !

La Fondation Anne de Gaulle dévoile 
son futur village 100% inclusif à Montigny
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Pendant la période des fêtes, Trappes propose de nombreuses animations à sa 
population. À partir du 1er décembre, la ville sera illuminée chaque soir avec des 
décorations et structures LED, et toute la nuit du 24 décembre. Le marché de 
Noël installé devant La Merise jusqu’au 23 décembre permettra de remplir les 
hottes de cadeaux solidaires et de proximité : gourmandises, artisanat… Il sera 
inauguré le vendredi 15 à 18 h par le maire de la Ville, Ali Rabeh, qui lancera 
officiellement « Les fééries » 2023, avec un spectacle de rue. Du 20 décembre au 
5 janvier, c’est à l’intérieur de La Merise que se poursuivront les festivités, avec 
l’installation d’une patinoire de 288 m² (1€/heure), et de nombreuses animations 
pour tous organisées par la Cyberbase, la maison des jeux et les centres socio-
culturels.

 Tous les détails sur trappes.fr/feeries

VILLEPREUX

Tout ce dont vous avez besoin se 
trouve chez vos commerçants ! 
Pour préparer les fêtes de fin 
d’année, tournez-vous vers les 
commerçants vicinois ! Pour établir 
votre menu, les propositions sont 
nombreuses : bouchers, charcutiers, 
boulangers, pâtissiers, chocolatiers, 
torréfacteur, poissonnier, primeurs 
ou encore épicerie zéro déchet. Et, 
pour préparer votre table et faire vos 
cadeaux, pensez aux fleuristes, aux 
vendeurs de vêtements, de tissus, 
de mobilier et de décoration, aux 
instituts de beauté… Vous avez 
l’embarras du choix ! Consommer 
local, c’est faire vivre ces commerces 
qui animent nos rues et participent 
à la convivialité de la ville, c’est 
y aller à pied ou à vélo et faire un 
geste pour l’environnement et pour 
votre santé. C’est également profiter 
de produits et conseils de qualité. 
Consommer local, c’est une option 
gagnante pour tout le monde. Alors, 
pourquoi s’en priver ?

 voisins78.fr
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Du 1er au 20 
déc. 2023

fête ses

e-mediatheque.sqy.fr
Infos & résa : 01 30 96 17 50

Trappes célèbre  
la fin d’année

VOISINS-LE-BRETONNEUX 

Le local,  
c’est idéal ! 

Les 10 ans de la médiathèque 
de Villepreux

TRAPPES

Du 2 au 20 décembre, Le Nautilus vous invite à célébrer les 10 ans de la médiathèque et 
à commencer une nouvelle histoire pour les 10 années qui viennent ! À bord du Nautilus 
Express, vingt mille aventures et découvertes : plongée cinématographique dans les 
profondeurs, Cinétilus, carnet de voyage extraordinaire dans l’univers steampunk, 
tour du monde en 80 jeux et en réalité virtuelle, ateliers participatifs et créatifs... 
D'escales en découvertes, vous naviguerez avec les associations et talents villepreusiens 
jusqu'à la soirée d'anniversaire, prévue le mercredi 20 décembre à 19 h. Pendant cette 
soirée anniversaire, de nombreuses surprises vous attendent : spectacle, œuvres 
et créations villepreusiennes à découvrir et… gourmandises à partager !

 villepreux.fr
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Santé : on fait quoi pour vous ?

SQY a choisi d’aller au-delà 
de ses compétences 
obligatoires en matière de 
santé. Quels sont les grands 
axes de cette politique ?
Cette politique santé entend répondre 
aux besoins des populations et 
aux réalités sociales du territoire. 
C’est d’abord le fruit d’une réflexion 
commune, menée avec de nombreux 
acteurs de santé (la faculté de 
médecine, l’agence régionale de santé, 
la préfecture, le département, la CPAM, 
les établissements hospitaliers du 
territoire notamment), pour dessiner 
les grandes orientations de notre 
« contrat local de santé », qui couvre la 
période 2018-2024, avec trois priorités : 
assurer d’abord une veille de santé 
chiffrée de la population ; améliorer 
les parcours de santé des publics 
vulnérables ; développer l’offre de soins 
et l’attractivité pour les professionnels. 
Ce contrat sera réévalué en 2024. Et 
puis, très concrètement, cette politique 
de santé s’incarne dans l’IPS (Institut 
de promotion de la santé), avec des 
services liés notamment à la prévention, 
au dépistage, à l’addictologie, à la 
médecine scolaire, au sport adapté, aux 
difficultés psychologiques des jeunes ou 
encore au soutien des aidants familiaux.

Avez-vous constaté certaines 
tendances sur le territoire 
sur ce sujet de la santé ?
Les problématiques peuvent être 
très différentes d’une commune à 
l’autre, mais une nouvelle dimension 
est apparue ces dernières années, 
notamment avec le Covid : celle de 
la santé mentale. Cette période très 
anxiogène de la pandémie et du 
confinement a révélé une dégradation 
de l’état psychique des populations, avec 
une réelle difficulté de prise en charge. À 

ce titre, SQY va créer en 2024 un conseil 
local de santé mentale intercommunal. 
Et puis, nous sommes confrontés à la 
désertification médicale, problème 
majeur qui touche directement notre 
territoire, avec cependant des disparités 
selon les communes. Même si la solution 
miracle n’a pas encore été trouvée face 
à la pénurie de médecins, des pistes 
concrètes ont été lancées par SQY. 
L’agglomération soutient financièrement 
les communes qui souhaitent ouvrir des 
maisons de santé pluriprofessionnelles, 
avec un point de vigilance : ne pas 
dépeupler médicalement le territoire d’à 
côté lorsqu’on crée une telle structure ! 
Ces projets de maisons de santé se 
développent, car les médecins ne veulent 
plus travailler seuls. Ils souhaitent 
mutualiser leurs connaissances et leur 
logistique, ce qui est une très bonne 
chose pour les professionnels comme 
pour les populations.
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D O S S I E R

Une nouvelle dimension est 
apparue ces dernières années, 
notamment avec le Covid : 
celle de la santé mentale. 

De la prévention à l’accès aux soins, SQY s’engage pour que chaque Saint-Quentinois 
puisse prendre soin de sa santé et pour freiner le phénomène des déserts médicaux, 
qui touche aussi l’Île-de-France. Explications avec François Morton, vice-président délégué 
à la Politique de la ville, à la Santé et à la Solidarité. Élodie d’Athis 

En chiffres : 
 Environ 18 000 visiteurs

accueillis chaque année à l’IPS pour des 
examens de santé préventifs, 
dépistage, vaccination.

 3 maisons de santé 
pluriprofessionnelles installées 

à Guyancourt, Montigny, Trappes. 
5 projets en préparation 
à Plaisir, Les Clayes-sous-Bois, Trappes, 
La Verrière, Villepreux.

 Plus de 400 000 injections 
réalisées au 1er vaccinodrome 
de France, ouvert par SQY entre 
2021 et 2022 pour faire face 
au Covid. 
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La santé est l’une des préoccupations 
majeures des Français et des habitants 
de SQY. L’Île-de-France étant désormais 
le plus grand désert médical de France 
(voir page 15), l’Institut de promotion de 
la santé (IPS) s’adresse à tous les publics, 
notamment les plus vulnérables, et 
remplit plusieurs missions, afin que 
tous les Saint-Quentinois puissent 
prendre soin de leur santé.

À quoi sert l’IPS ?
Depuis plus de vingt ans, l’IPS propose 
des services gratuits aux habitants de 
l’agglomération qui le souhaitent et 
qui en ont besoin. Sur 1 200 mètres 
carrés, il accueille le public et permet de 
bénéficier de nombreuses prestations 
concernant l’accès aux soins et la 
prévention. Son action s’inscrit aussi 
dans le cadre du « contrat local de 
santé », qui a été renouvelé en 2018 
pour six ans. Signé avec l’agence 
régionale de santé et différents 
partenaires de santé, ce contrat fixe 
les grands axes de la politique santé de 
SQY : la veille sanitaire afin de mieux 
cibler les actions, l’amélioration des 
parcours de santé, le développement 
de l’offre de soins et de l’attractivité 
du territoire pour les professionnels 
de santé en soutenant l’innovation.

Des actions concrètes
Il suffit de regarder le bilan de 2022 pour 
se rendre compte à quel point l’IPS est 
essentiel pour les Saint-Quentinois. L’IPS 

a permis de réaliser 2 275 consultations 
en addictologie, 888 examens de 
santé préventifs, 351 consultations de 
médecins bénévoles… L’IPS a également 
sensibilisé plus de 1 700 personnes à 
des problématiques aussi diverses que 
l’hygiène bucco-dentaire, les premiers 
secours, l’alimentation ou encore la 
gestion du stress, le sevrage tabagique… 
Toutes ces actions mises en place sous 
la supervision de l’IPS sont gratuites.
Nicolas Leroy 

L’Institut de promotion de 
la santé (IPS) est le service 
de santé publique de SQY. 
Prévention, accompagnement, 
consultations… L’IPS réunit 
21 partenaires spécialistes de 
la santé et agit pour réduire 
les inégalités sociales et 
territoriales.
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Por té par la Fondation Falret, ce dispositif 
inédit dans les Yvelines a été mis en place 
début novembre. Il forme une dizaine de 
jeunes volontaires en service civique entre 
16 et 25 ans aux questions de santé mentale. 
Ceux-ci interviendront tout au long de l’année 
auprès d'autres jeunes, pour améliorer leur 
bien-être et les sensibiliser. “ L'IPS nous 
accueille chaleureusement au sein de ses 
locaux à SQY. Grâce à son réseau, l'inter vention 
des ambassadeurs sur le territoire yvelinois est 
facilitée”, explique Céline Stephen, coordinatrice 
du projet pour la Fondation Falret.

Des « Ambassadeurs santé mentale » à l’IPS

D O S S I E R

Agir pour la santé de tous
INSTITUT DE PROMOTION DE LA SANTÉ

L’IPS est ouvert du lundi au vendredi 
de 9 h à 12 h 30 et de 14 h à 17 h

3, place de la Mairie, Trappes  
Tél : 01 30 16 17 80 

 sante@sqy.fr

Le chiffre : 

L'équipe de l'IPS 

Les jeunes ambassadeurs 
santé mentale

et bénévoles hébergés par l'IPS
Plus de professionnels 
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ACTION SOCIALE

AUTONOMIE

D O S S I E R

Face au vieillissement de la population, à la maladie et au handicap, de plus en plus de 
personnes deviennent des aidants. Saint-Quentin-en-Yvelines leur accorde une attention 
particulière avec le dispositif « Entr’aidants ».

Situé à Magny-les-Hameaux, le site du Mérantais est un lieu pionnier 
de l’accompagnement à la perte d’autonomie et de l’e-santé. 

L’aidant, c’est celui qui soutient au 
quotidien un proche malade, en perte 
d’autonomie ou en situation de handicap. 
D’après le ministère de la Santé et de la 
Prévention, près de 9 millions d’adultes et 
500 000 mineurs sont des proches aidants. 

Si ces personnes apportent un soutien 
principalement moral, celui-ci peut aussi 
se manifester sous forme d’aide à la vie 
quotidienne ou de manière financière. 
Depuis quelques années, il devient évident 
qu’être aidant peut représenter une 
véritable charge qui entraîne fatigue, stress, 
isolement… et peut avoir des conséquences 
à la fois psychologiques et physiques.

Des actions concrètes avec 
« Entr’aidants »
Afin de permettre aux aidants de mieux vivre 
leur situation et de mieux accompagner les 
personnes dont ils s’occupent, l’IPS a mis 
en place le programme « Entr’aidants ». 
Concrètement, celui-ci propose aux aidants 

différents types de rencontres gratuites. 
Une journée « Entr’aidants Village » est 
dédiée aux aidants et à leurs proches 
pour prendre soin de soi, de l’autre et 
s’accorder un moment de répit. Les 
« Entr’aidants café » invitent les aidants 
à se retrouver, dans les communes de SQY, 
pour échanger sur une thématique qui les 
concerne particulièrement. Encadrés par 
une psychologue clinicienne, les « espaces 
d’échange » permettent aux aidants de 
discuter et partager leurs problématiques. 
Enfin, les « Ateliers Pause » leur offrent un 
moment de détente convivial.
Nicolas Leroy 

 L’ensemble du programme  
sur sqy.fr/ips ou par tél : 01 30 16 17 80

De plus en plus de personnes ont plus 
de 60 ans dans l’agglomération. Pour 
les aider et leur permettre de profiter au 
mieux de leur quotidien, SQY a créé le 
site du Mérantais. Sur 2 000 m2, ce site 
propose des locaux à loyer modéré aux 
associations et professionnels spécialisés 
dans l’autonomie et le soutien aux seniors.

De nombreux services 
proposés
Le site du Mérantais offre des prestations 
telles que l’accueil de jour pour des 
personnes vieillissantes en situation de 
handicap, pour des patients touchés par 
la maladie d’Alzheimer ou des maladies 
apparentées, mais aussi des services d’aide 
à domicile ou des soins infirmiers. Le site 

accueille aussi les étudiants de l’Institut de 
formation à l’ergothérapie et un showroom 
d’innovations domotiques dédiées à la 
perte d’autonomie. Bernadette Zirnhelt, 
directrice générale de l’AIES (Association 
pour l’insertion, l’éducation et les soins), 
présente sur le site du Mérantais, explique : 
« Au-delà du cadre extrêmement agréable 
de ce site, les rencontres des personnes 
accueillies autour d’activités diverses et 
variées sont très bénéfiques pour chacune 
d’entre elles et le fait d’être réunis sur un 
même site facilite ces échanges. Un autre 
intérêt se situe dans le partenariat et la 
synergie qui se créent entre les associations 
et dispositifs présents évoluant dans le 
cadre du handicap et de la gérontologie ».
Nicolas Leroy 

Soutenir les aidants

Accompagner le vieillissement 
des Saint-Quentinois
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Le vieillissement de la population 
et la question de la dépendance 
représentent des enjeux majeurs 
pour les années à venir. En 2050, 
les seniors représenteront près de 
30 % en France. À SQY, même si 
la population est plus jeune qu’en 
Î le-de-France, le nombre des plus 
de 75 ans a augmenté de 60 % 
en 10 ans. Ces évolutions doivent être 
prises en compte dans la réflexion 
collective qui doit être menée sur les 
services à la population et tous les 
aspects de la santé et du bien-être.

Le site du Mérantais
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D O S S I E RDÉSERTIFICATION MÉDICALE

62,4 % de la population francilienne 
est concernée par une offre de soins 
insuffisante ou par des difficultés dans 
l’accès aux soins. Ce chiffre alarmant 
a été révélé dès 2021. Force est 
malheureusement de constater qu’il 
devient de plus en difficile de trouver 
un médecin généraliste et encore plus 
compliqué de s’adresser à des médecins 
spécialistes. Si le territoire de SQY est 
bien doté en pharmacies et dentistes, 
six communes sont déficitaires en 
médecins généralistes et six communes 
sont dans une situation de vigilance. 
Pour y remédier, SQY a décidé d’agir.

Des professionnels de santé 
réunis dans un même lieu
Nombre de professionnels de santé 
ne voulant plus se retrouver isolés et 
recherchant une certaine sécurité, 
les maisons de santé sont une bonne 
solution car elles permettent à 
différentes professions du corps médical 
ou paramédical (médecins généralistes, 
infirmiers, kinésithérapeutes…) de se 
regrouper. SQY a donc décidé d’aider 
les communes souhaitant créer une 
maison de santé, à condition que 
celle-ci soit labellisée par l’agence 
régionale de santé. SQY peut verser 
jusqu’à un million d’euros d’aide à 
l’investissement, afin que ces projets 
de santé puissent voir le jour. 

L’exemple de Montigny-le-
Bretonneux
Pour apporter une réponse au déficit 
d’offre de soins à Montigny-le-
Bretonneux, un groupe de médecins 
réf léchissait depuis longtemps à 
l’ouverture d’une maison de santé. 
Installée dans des locaux de la Ville 

(qui a réalisé les travaux et piloté le projet 
immobilier) et financée en partie par 
SQY, celle-ci a ouvert en novembre 2020. 
Alain Jami, médecin généraliste dans 
cette structure explique : « Cette maison 
de santé a pour objectif d’améliorer la 
qualité des soins grâce à la mise en place 
de protocoles polyprofessionnels et à son 
ancrage universitaire. Elle a aussi pour 
vocation de maintenir et développer l’offre 
de soins dans un contexte démographique 
préoccupant. Elle est également un lieu de 
formation pour les étudiants d’horizons 
divers ».

Fin 2024, une nouvelle maison 
de santé aux Clayes-sous-Bois 
Aux Clayes-sous-Bois, un vaste chantier 
vient de commencer à l'initiative de 
la commune, pour créer une nouvelle 
maison de santé. SQY soutient à 
hauteur d’un million d’euros la création 
de cet équipement qui pourra accueillir 
une vingtaine de professionnels de 
santé lors de son ouverture prévue 
pour fin 2024. Celle-ci offrira donc la 
possibilité aux habitants de consulter 

différents médecins généralistes 
et spécialistes, infirmiers, sages-
femmes… Un pas de plus pour lutter 
contre la désertification médicale de 
l’agglomération.
Nicolas Leroy 

Favoriser l’installation
de maisons de santé

En bref : 
 SQY compte environ 

3 médecins 
généralistes pour 5 000 habitants et 
5 spécialistes pour 5 000 habitants.

 3 maisons de 
santé pluriprofessionnelles 
installées à Guyancour t, Montigny et 
Trappes. 5 projets en cours 
à Plaisir, Les Clayes-sous-Bois, Trappes, 
La Verrière, Villepreux.

 11 cabines de 
téléconsultation 
opérationnelles sur le territoire.

Saint-Quentin-en-Yvelines soutient financièrement les communes qui veulent créer une maison 
de santé pluriprofessionnelle. Un excellent moyen d’attirer médecins et professionnels de santé.
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La future maison de santé des Clayes-sous-Bois



SQY a la chance de compter 
sur une faculté d’excellence 
telle que la vôtre. Au-delà 
de la formation des futurs 
professionnels de santé, quel 
rôle l’UFR entend-elle jouer ?
L’UFR doit contribuer à la vie du 
territoire et à son attractivité. En 
France, on a tendance à cloisonner 
les secteurs : les savoirs académiques 
d’un côté, l’industrie et l’économie 
de l’autre. SQY compte des acteurs 
technologiques de haute volée et 
de nombreux centres de recherche 
et développement. Ne nous privons 
pas de cette chance de créer de la 
valeur ajoutée autour de la santé, 
de croiser les savoirs, de développer 
des collaborations scientifiques, 
économiques, industrielles.

Le projet inédit que vous 
portez–le futur centre 
d’innovation pédagogique 
Simone Veil-Santé- pourrait-il 

jouer ce rôle fédérateur ?
Absolument. C’est un projet aux 
multiples dimensions, qui bénéficie 
d’un financement de l’État de 
2,4 millions d’euros, dans le cadre 
de l’appel à projets France 2030. Il 
poursuit plusieurs objectifs : d’abord 
moderniser nos formations avec des 
pédagogies innovantes comme la 
simulation (par exemple la réalité 3D 
ou les tables virtuelles de dissection 
anatomique). Cela s’inscrit dans une 
logique qui s’impose aujourd’hui : 
ne plus transformer le patient en 
cobaye dans les apprentissages. 
On est sorti de cette vision un peu 
moyenâgeuse ! Le second objectif 
touche au développement économique. 
Un living lab sera déployé pour 
les entreprises et les startups qui 
pourront tester, grandeur nature, leurs 
matériels et confronter leurs idées 
avec des chercheurs, afin de créer une 
émulation. Ce lieu permettra aussi de 
faire progressivement disparaître les 
tests sur les animaux, au profit de ce 
qu’on appelle le « jumeau numérique », 
sorte de profil informatique de 
l’animal. Il sera aussi question du 
jumeau numérique pour un autre 
projet ambitieux de l’UFR, l’institut 
hospitalo-universitaire Prometheus, 
qui vise à vaincre la septicémie, avec 
des collaborations industrielles. Et 
puis, très concrètement, ce centre 
d’innovation est nécessaire pour 
mieux accueillir nos étudiants, dont 
les effectifs ont explosé. En 2016, nous 
avions une centaine d’étudiants en 
2e année, contre 300 aujourd’hui. Enfin, 
ce lieu se voudra ouvert à la population 
pour la prévention des maladies 
chroniques.

La désertification médicale 
n’épargne aucun territoire 

aujourd’hui. Quelles 
solutions pourraient être 
apportées par la faculté 
de santé ?
Nous voulons nous impliquer fortement 
sur cette problématique majeure, car 
l’UFR a un rôle social à jouer et doit 
s’ouvrir sur le territoire. Il faut que 
davantage d’étudiants viennent de SQY 
et qu’ils choisissent de s’installer ici 
au terme de leurs études, ce qui n’est 
pas le cas aujourd’hui. Il est nécessaire 
de valoriser le territoire auprès d’eux 
et de favoriser les stages dans des 
cabinets locaux. Selon moi ce travail 
doit commencer dès le lycée, pour 
démystifier l’image élitiste des études 
de santé. Les jeunes ne doivent pas se 
censurer s’ils sont motivés ! Enfin, nous 
avons la volonté d’améliorer l’état de 
santé des habitants. C’est l’objectif 
du département santé publique, 
prévention, observation, territoires 
(SPOT), que nous avons créé.
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TROIS QUESTIONS À LOÏC JOSSERAN, DOYEN DE L’UFR SIMONE VEIL–SANTÉ DE L’UVSQ

D O S S I E R

« Ouvrir l’UFR Simone Veil–Santé sur le territoire »
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Implantée à SQY, l’UFR Simone Veil–Santé de l’Université Versailles – Saint-Quentin-en-
Yvelines forme les professionnels de demain et se classe parmi les meilleures facultés 
de santé. Le point avec son doyen, Loïc Josseran.

 7 800 étudiants en 
médecine, maïeutique, ergothérapie, 

kinésithérapie, soins infirmiers, 
manipulation en électroradiologie médicale.

 450 chercheurs, 
hospitalo-universitaires et 

enseignants-chercheurs. 
 11 équipes universitaires 

reconnues par au moins 
un établissement public à caractère 
scientifique et technologique 

(INSERM, CNRS, CEA, 
IRD, INRA).

L’UFR Simone Veil–Santé
en chiffres

Loïc Josseran
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D O S S I E R

SQY Therapeutics est une start-up créée au sein de l’UFR de médecine de SQY. Son projet : 
développer un médicament contre la myopathie de Duchenne. Après de nombreuses 
années de recherche, elle a lancé l’essai clinique de sa molécule SQY51 en juin et réalise 
actuellement des travaux pour s’installer à SQY, dans ses nouveaux locaux. 

RECHERCHE AU SERVICE DE LA SANTÉ

SQY Therapeutics développe 
ses recherches à SQY

La recherche contre la myopathie de 
Duchenne avance à grands pas grâce 
à SQY Therapeutics. Engagée depuis 
sept ans pour trouver un médicament 
contre cette myopathie incurable et 
très invalidante, la start-up a débuté 
son essai clinique. « Nous attendons 
cela depuis des années ! Cet essai va 
durer deux ans. Le traitement, s’il 
fonctionne, va restaurer en partie la 
protéine manquante dans la maladie de 
Duchenne et permettre ainsi aux patients 
de retrouver des capacités motrices. 
Ce sera une avancée fondamentale 
pour aider les patients à vivre mieux », 
explique Christine Saulnier, cofondatrice 
de la société. 

Une molécule appelée SQY51
En cas d’essai concluant, SQY 
Therapeutics produira elle-même sa 
molécule appelée SQY51 dans des locaux 
en cours d’aménagement à SQY. « Au 
regard de la croissance de nos effectifs, 
nous devions trouver de nouveaux locaux 
mieux adaptés proches de la faculté de 
médecine. Les services de SQY nous ont 
aidés dans nos recherches et nous avons 
trouvé un bâtiment tertiaire sur deux 
niveaux avec un rez-de-chaussée de 4 m 
de hauteur permettant d’installer nos 
laboratoires de recherche, dont des salles 
blanches à atmosphère contrôlée pour la 
production de produits pharmaceutiques 
ou de recherche scientifique. »

Un investissement de quatre 
millions d'euros
« Nos installations sont très techniques 
et devront être homologuées par 

des normes ISO. Il va nous falloir, en 
plus des 2 salles blanches, installer 
des laboratoires de biologie avec 
des paillasses, des systèmes très 
performants d’extraction de l’air. » 
Pour SQY Therapeutics, l’enjeu de 
cette installation à SQY est de 
relocaliser la production de ses 
composés candidats grade « BPF » 
(bonnes pratiques de fabrication), 
chose aujourd’hui sous-traitée à 
un grand laboratoire en Allemagne. 

« Nous voulons maîtr iser au 
maximum la chaîne de production 
de nos produits pour accroître notre 
potentiel en R&D et pour être plus 
indépendants. ». Quatre millions 
d'euros vont être investis dans cette 
nouvelle implantation. Après des 
travaux d'études, les aménagements 
des locaux ont démarré. L'équipe de 
SQY Therapeutics devrait s'y installer 
en avril 2024.
Catherine Cappelaere 
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Le Village AgorHa 
sera un lieu 
unique en France.
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Un combat pour l’inclusion

Cette rencontre avec les personnes 
en situation de handicap a changé ma vie 
professionnelle et personnelle. Ils ont une force, 
une énergie et une créativité incroyables 
pour dépasser les difficultés.

I L S  F O N T  S Q Y

Clarisse Ménager est la directrice générale de la Fondation Anne de Gaulle, 
qui construit actuellement à Montigny le « Village AgorHa 100% inclusif ». 
Un projet qu’elle porte avec engagement et conviction pour une société plus 
inclusive avec les personnes en situation de handicap. Portrait.

CLARISSE MÉNAGER

« Sans Anne, peut-être n’aurai-je 
jamais fait ce que j’ai fait. Elle m’a 
donné le cœur et l’inspiration. » 
Cette phrase de Charles de 
Gaulle a changé la vie de Clarisse 
Ménager. « Après l’avoir lue, ça 
ne m’a plus quitté. Souvent j’y 
repense quand j’ai besoin d’avoir 
du courage. Le général de Gaulle 
explique que sans cette petite 
fille porteuse de trisomie 21 à ses 
côtés, il n’aurait peut-être pas 
eu la force, le courage, l’audace 
et la résilience pour mener 
son combat. » 

Défendre les personnes 
en situation de handicap 
et partager leur énergie 
Le monde du handicap, Clarisse 
Ménager le découvre en 2015 
lorsqu’elle prend la direction d’un 
centre médico-social à Paris. « Cette 
rencontre avec les personnes en 
situation de handicap, les enfants, 
les adolescents, les familles, a 
changé ma vie professionnelle et 
personnelle. Ils ont une force, une 
énergie et une créativité incroyables 
pour dépasser les difficultés. J’en 
ai acquis la conviction que cela 
peut être le moteur d’une forme 
d’énergie sociétale extraordinaire. » 
Son combat, elle le mène pour 
que les personnes en situation de 
handicap aient accès à leurs droits 
comme tout citoyen. Elle défendra 
ses convictions jusqu’au sommet 
de l’État en intégrant en 2019 le 

et lieu d’apprentissage, tout est 
conçu pour être 100 % inclusif en 
reliant les expertises des personnes 
handicapées, mais aussi des 
professionnels, des habitants, 
des citoyens, des crèches, des 
commerces... « Ce sera un lieu 
unique en France. Pour nous, c’est 
une chance de le réaliser sur un 
territoire innovant et ouvert aux 
questions d’inclusion comme SQY. » 
Au-delà de ce projet, dont elle parle 
avec passion, c’est aussi une vision 
du monde et de la vie, acquise 
auprès des personnes en situation 
de handicap, que Clarisse Ménager 
aime partager. « Elles m’ont appris 
à repenser mes priorités, savoir 
ce qui est réellement important, 
tenir bon et savoir lâcher prise 
quand on ne peut pas agir. » 

 fondation-anne-de-gaulle.org

Catherine Cappelaere 

cabinet de la secrétaire d’État 
chargée des Personnes handicapées, 
Sophie Cluzel. 

Une vision du monde  
et de la vie
« Je me vois comme une 
praticienne et une expérimentatrice 
de tout ce qui peut faire levier. 
Mon rôle est de mettre les acteurs 
professionnels et les acteurs 
des territoires en situation de 
travailler ensemble pour agir et 
faire bouger les lignes ». Le projet 
innovant du Village AgorHa mené 
par la Fondation Anne de Gaulle 
à Montigny-le-Bretonneux, 
qui ouvrira en septembre 2024, 
portera toutes ces valeurs. 
Habitats aménagés, centre 
ouvert d’expertises d’usages et de 
ressources, espace de recherche 
participative et d’expérimentation 
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Olivier de Montlivault,  
directeur général de l’entreprise

Avec une croissance 
exponentielle, SOS Accessoire 
devait s’agrandir. Depuis 
quelques mois, elle s’est 
installée dans des locaux refaits 
à neuf à Maurepas. De quoi 
assurer les développements 
futurs de l’entreprise. 

SOS Accessoire se développe à SQY

Connaissant une croissance de 
+ 30 à + 50 % par an depuis sa 
création, SOS Accessoire ne cesse 
de s’agrandir, autant en mètres 
carrés qu’en effectifs. « Nous 
avons triplé notre surface pour 
atteindre aujourd’hui 7 500 m2 », 
explique Olivier de Montlivault, 
directeur général de l’entreprise. 
« Ici, nous avons beaucoup 
investi. Nous avons aujourd’hui 
un système de convoyage, de 
préparation des commandes et de 
fermeture automatisée des cartons. 
Ce matériel ultra-moderne, qui 
occupe un quart de notre entrepôt 
nous a permis de développer 
notre productivité et de franchir 
des paliers de production. Ce 
déménagement nous a permis 
aussi d’embaucher une trentaine 
de personnes et nous continuons 
à recruter. »

Leader des pièces détachées 
pour l’autoréparation 
de l’électroménager
Il faut dire que SOS Accessoire 
surfe sur la vague du « Do it 
yourself ». « L’idée de réparer son 
matériel électroménager plutôt 
que d’en racheter était à l’époque 
du bon sens ! En 2008, le terme 
de réparabilité n’existait pas. 
Aujourd’hui, on ne parle que de ça ». 
En 15 ans, sa société est devenue le 
leader des ventes en ligne de pièces 
détachées dédiées à l’autoréparation 
des appareils électroménagers. 
Aujourd’hui, SOS Accessoire 
expédie près de 6 000 commandes 

par jour et son site enregistre une 
fréquentation de plus d’un million 
de visites par mois !

Le succès croissant des tutos
« Ce sont nos vidéos tutos qui ont fait 
décoller notre activité. Après avoir 
externalisé leur production, nous avons 
décidé d’avoir notre propre studio 
d’enregistrement. Il est géré et animé 
par une équipe de professionnels et 
l’un de nos techniciens réparateurs. Les 
nouveaux locaux ont permis d’agrandir 
et de perfectionner notre studio. » 
Au total, pas moins de 14 vidéos par 
mois sont tournées pour YouTube. 
SOS Accessoire est également présente 
sur l’application TikTok, où jusqu’à 
10 vidéos peuvent être proposées par 
mois. « Ce studio nous permet d’offrir 
à nos clients une expérience positive et 
de qualité de la réparation. Nos vidéos 
claires et bien conçues rendent nos 
clients autonomes en leur fournissant 
les connaissances et l’expertise 
nécessaires pour bien réparer et 
assurer la longévité de leurs appareils ». 
Avec ce nouveau service optimisé, 
l’entreprise investit dans le numérique 
pour répondre à une demande 
croissante de contenus en ligne. 
Résultat, les chiffres d’abonnés et les 

vues sur YouTube et TikTok explosent. 
Pour plus de proximité, ce sont les 
techniciens réparateurs qui répondent 
aux commentaires postés sur les 
vidéos. Forte de ces fréquentations 
exponentielles générant un nombre 
croissant d’achats de pièces détachées, 
l’entreprise espère doubler son activité 
d’ici quelques années.

 sos-accessoire.com

Catherine Cappelaere 

SOS Accessoire
en chiffres
6 000
commandes de pièces 
détachées par jour

7 500 m2
 d’entrepôts

14 tutos
par mois sur YouTube
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Ce sera le premier bâtiment à ouvrir ses portes dans le futur quartier des Savoirs à Guyancourt. 
La halle Piano accueillera plusieurs structures qui ont répondu à l’appel à projets lancé par 
l’établissement public d’aménagement de Paris-Saclay. 

QUARTIER DES SAVOIRS

Une seconde vie va bientôt 
commencer pour la halle Piano et sa 
tour de visée, site hors du commun 
de l’ancienne usine de Thales, 
construit à la fin des années 1980 
par l’architecte de renom Renzo 
Piano. Au cœur du futur quartier des 
Savoirs, dans le secteur stratégique 
de la future gare Guyancourt–Saint-
Quentin-en-Yvelines du métro du 
Grand Paris, cette halle vient de 
faire l’objet d’un appel à projets pour 
trouver ses premiers occupants. « Il 
nous fallait trouver la programmation 
qui va permettre de lui donner 
une seconde vie pérenne et viable 
économiquement », explique Marion 
Pouliquen, cheffe de projet de la 
ZAC. « L’enjeu est aussi de la rendre 
accessible pour la faire connaître 
et en faire un lieu de destination 
alors que l’aménagement du futur 
quartier n’aura pas encore débuté. » 
Pour son appel à projets, l’EPA Paris-

Saclay, en lien avec la Ville et 
SQY, s’est orienté vers deux axes 
de programmation : de l’activité 
économique et un pôle de convivialité, 
avec de la restauration en soirée et du 
sport et des événements le week-end.

Des acteurs économiques 
de SQY et des associations
Vingt-sept candidats (acteurs privés 
et associatifs) ont répondu à l’appel. 
« Nous sommes très heureux d’avoir 
beaucoup de propositions issues 
d’acteurs locaux, car nous voulons 
vraiment faire ce projet avec les forces 
vives du territoire. Nous sélectionnons 
actuellement les candidats retenus 
au terme de la première phase et 
nous lancerons la phase 2 d’ici à 
la fin de l’année. Nous sommes en 
présence de projets à des stades 
différents de maturité : si certains 
projets portés par des acteurs privés 
sont très aboutis, une majorité sont 

issus de structures récentes ou même 
en cours de création. Aussi, cette 
deuxième phase consistera-t-elle à 
accompagner, affiner et sélectionner 
les projets retenus. Il nous faudra 
aussi travailler les synergies entre les 
différentes activités proposées. »

Une ouverture prévue 
début 2025
Les projets lauréats seront désignés 
mi-2024. « Certaines activités 
nécessitant de lourds investissements, 
nous n’excluons rien au niveau des 
types de baux pour permettre une 
pérennisation de l’occupation du 
site ». Après la phase de réhabilitation 
sommaire de la halle, les travaux 
d’aménagement des preneurs 
devraient intervenir lors du second 
semestre 2024. L’ouverture de la halle 
Piano et du parc situé à proximité 
est prévue début 2025.
Catherine Cappelaere 

Une nouvelle vie 
pour la halle Piano 
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Vélo : en 2023, SQY change de braquet
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La future passerelle cyclable au-dessus de la N10

Piste cyclable à Guyancourt
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En 2024, SQY aura le privilège d’accueillir les épreuves cyclistes des JOP de Paris 
2024. Pendant quelques semaines, l’agglomération sera la capitale mondiale 
du vélo et pour se mettre à la hauteur de l’événement, SQY a accéléré le déploiement 
de son réseau cyclable. Pas de doute, la petite reine a trouvé son royaume à SQY.

MOBILITÉS DOUCES

Quatorze kilomètres 
d’aménagements cyclables 
en 2023
Si cette année les grands 
événements se sont multipliés 
avec les départs du Paris-Nice et la 
dernière étape du Tour de France, 
d’autres manifestations plus 
« locales » sont venues affirmer 
l’engouement des Saint-Quentinois 
pour le vélo, notamment le Challenge 
vélo interentreprises et la Fête 
du vélo pendant la Semaine de la 
mobilité. En parallèle, SQY poursuit le 
déploiement de son réseau cyclable 
avec un grand coup d’accélérateur 
en vue des JOP. En 2023, près de 
14 km d’aménagements cyclables 
ont été réalisés, soit à peu près 
l’équivalent de la distance nécessaire 
pour traverser le territoire d’est en 
ouest. Neuf communes sur douze ont 
été concernées par ces réalisations. 
En 2025, une passerelle cyclable 

chevauchant la N 10 et reliant 
l’avenue des Prés à Montigny à l’île 
de loisirs sera installée.

Relier les sites olympiques 
à la gare de SQY
À quelques mois du plus grand 
rendez-vous sportif au monde, 
l’agglomération tient à ce que 
chaque site olympique soit 
accessible à bicyclette depuis la 
gare de SQY. Un itinéraire sécurisé 
et balisé de 26 km a ainsi été 
défini. Ces itinéraires pourront être 
empruntés par d’autres modes 
doux de déplacement, comme les 
trottinettes. Ils seront déployés au 
nord et au sud de l’île de loisirs pour 
rallier la Colline d’Élancourt et le long 
de l'avenue Nicolas-About et de la 
RD 36 pour gagner le Golf National à 
Guyancourt. Autres bonnes nouvelles 
pour les adeptes des déplacements 
doux et actifs : aux abords de la 

gare de SQY/Montigny, SQY va 
augmenter le nombre de trottinettes 
électriques et installer une flotte 
de vélos électriques en libre-service. 
Vous avez dit terre de vélo ?
Sylvain Faroux 

7 millions d’euros 
investis par SQY dans 
les aménagements 
cyclables en 2023
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Au printemps 2024, une solution de transport public autonome sera testée à 
SQY à l’île de loisirs. Les travaux préparatoires ont débuté en septembre pour 
accueillir cette première ligne pilote, vitrine de l’excellence scientifique française. 

MOBILITÉS DU FUTUR

Urbanloop, c’est un transport 
autonome sur rail : de petits 
véhicules pilotés par des algorithmes 
d’intelligence artificielle permettant 
un voyage sécurisé, sans arrêt et 
sans correspondance. Ces véhicules 
ou « capsules », fonctionnent sans 
batterie grâce à une alimentation 
très basse tension par les rails. 
Une révolution en matière de 
mobilité décarbonée.

Champion du transport 
écologique
Urbanloop détient le record du monde 
de la plus faible consommation 
énergétique pour un véhicule 
autonome. La capsule parcourt 
1 kilomètre en 1 minute pour 
un coût de moins de 1 centime 
d’euro. Avec son émission de CO2 
quasi inexistante, ce nouveau moyen 
de transport innovant et écologique 
permet de concurrencer la voiture en 
ville et d’agir pour une mobilité plus 
apaisée.
SQY a souhaité soutenir ce projet 
qui apparaît comme une véritable 
aubaine pour un territoire qui 
continue d’assurer sa transition 
écologique, notamment par des 

modes de déplacements plus 
durables. Avec l’appui du ministère 
des Transports, d’Île-de-France 
Mobilités et de l’Ademe, Urbanloop 
va créer un démonstrateur pour tester 
sa solution et permettre un retour 
d’expérience des usagers, avant une 
installation de plus grande envergure.

Dix capsules circulant 
à 50 km/h
Les travaux préparatoires menés par 
SQY laisseront place dès le mois de 
décembre à la pose des premiers rails 
et à la réalisation des deux stations 
et du local technique. Les premières 
capsules devraient commencer à 
circuler à la fin du printemps 2024.
Situé le long de la voie du Fortin, 
le circuit de 2 km partira du grand 
parking de la base de loisirs jusqu’au 
secteur du relais des Canardières, 
lieu d’hébergement situé à côté de 
la ferme pédagogique. Dix capsules 
circuleront en permanence entre ces 
deux stations à une allure d’environ 
50 km/h.
La ligne sera donc fonctionnelle 
lors de l’accueil des JOP 2024. 
Elle complétera ainsi l’offre 
de mobilité de SQY pour la desserte 

interne de l’île de loisirs et constituera 
un démonstrateur de l’innovation 
française, au moment où les 
projecteurs du monde entier seront 
braqués sur le territoire. Exploitée 
par Keolis, elle circulera pendant plus 
d’un an et permettra de valider la 
pertinence de ce mode de transport, 
afin d’envisager un déploiement 
plus large.
Sylvain Faroux 

À SQY, Urbanloop
révolutionne le transport

Une innovation 
100% française
Vitrine du savoir-faire 
français, Urbanloop 
a été imaginée en 2017 
par plusieurs écoles 
d’ingénieurs de Nancy et l’université 
de Lorraine. L’entreprise est lauréate 
de la première édition du programme 
“French Tech 2030”, initiative nationale 
accompagnant une sélection d’acteurs 
émergents de l'innovation.

 urbanloop.fr

T E R R I T O I R E
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À l'approche de la saison 
hivernale, SQY renforce et étend 
son patrimoine végétal. Cette 
période de l’année est propice aux 
plantations : la végétation est au 
repos, la terre souple, plus fraîche 
et plus humide, il y a moins de 
stress pour les arbres et de bonnes 
conditions d'adaptation pour les 
saisons à venir.

Replanter pour l’avenir
À chaque nouveau projet 
d'aménagement, SQY intègre des 
plantations d'arbres et d’arbustes 
afin de favoriser l’équilibre entre 
le patrimoine bâti et le patrimoine 
végétal. Un geste fondamental qui 
contribue non seulement à accroître 

la couverture végétale de SQY, 
mais aussi à fournir des bénéfices 
environnementaux, esthétiques et 
même sanitaires : l’amélioration 
de la qualité de l’air, la lutte contre 
les îlots de chaleur, l’atténuation 
des eaux de ruissellement et 
des inondations, la baisse du 
niveau sonore. 

Un ourlet forestier  
d’un hectare
En complément des plantations 
d’arbres et d’arbustes, SQY crée un 
ourlet forestier sur une superficie 
d'un hectare : 1 750 jeunes sujets 
et 7 400 arbustes, qui formeront 
une lisière forestière protectrice et 
utile en bordure d'espace agricole. 

Cette démarche vise à encourager 
la biodiversité, à protéger les 
écosystèmes locaux et à créer 
des habitats naturels propices 
au développement de la faune 
et de la flore.

Coût des travaux  
de plantation 2023 :  
700 000 € 

Plus de 150 arbres et 6 400 arbustes sont plantés d’ici à la fin de l’année à SQY, ainsi qu’une lisière 
forestière. Une initiative d'ampleur et de long terme pour améliorer la qualité de vie.
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CADRE DE VIE

De nombreux arbres 
replantés cet hiver

LE SAVIEZ-VOUS ?

À SQY, les espaces agricoles, 
forestiers, naturels constituent 
62% du territoire, contre 38% 
pour les espaces urbanisés.

Julia Guéret-Tertre 
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Le bail réel solidaire (BRS) est un 
nouveau dispositif d’accession à 
la propriété qui permet de devenir 
propriétaire d’un logement neuf à un 
prix abordable. En dissociant le foncier 
et le bâti, ce système permet de baisser 
le prix des logements. En d’autres 
termes, vous achetez le logement et 
vous louez le terrain. Grâce au BRS, il 
est ainsi possible d’économiser entre 

20 et 40 % sur le prix à l’achat.
À SQY, trois programmes proposant 
ce type de logements sont en cours de 
commercialisation. À Villepreux, au 
sein de la Villa Pépinière, face au parc 
du même nom qui a récemment fait 
l’objet d’un aménagement ambitieux 
par SQY, 35 logements allant du T2 au 
T5 sont proposés en BRS. À Voisins-le-
Bretonneux, au sein de l’écoquartier du 

Parc-du-Lac, 15 logements en BRS T2 
et T4 dans un collectif de 35 logements. 
Enfin à Guyancourt, au Clos Palladio 
de Villaroy, 43 appartements allant du 
T2 au T5 sont commercialisés depuis 
juin, à 10 minutes de la future gare de 
la ligne 18. C’est à ce jour le plus grand 
programme immobilier proposant du 
logement en BRS des Yvelines.
Sylvain Faroux 

Trois programmes immobiliers vont voir le jour à SQY. Leur particularité ? 
Proposer une accession facilitée à la propriété. 

AMÉNAGEMENT URBAIN

SQY étoffe son offre en matière de logement
T E R R I T O I R E

Vicinia - Voisins-le-Bretonneux
Les Promoteurs du Grand Paris - Leev 

Les Pépinières - Villepreux
ADI Promotion & Apilogis

Le Clos Palladio - Guyancourt
Expansiel Promotion



w

28 SQYMAG • n°94 • DÉCEMBRE 2023 • LE MAGAZINE DE SAINT-QUENTIN-EN-YVELINES

TENNIS DE TABLE HANDISPORT

Lucie Hautière Yorick Adjal

Il flottait comme un air d’olympisme au Vélodrome National, du 9 au 12 novembre. Toutes 
les grandes nations du tennis de table handisport étaient présentes pour la 3e édition 
du SQY Para TT French Open, à l’approche des Jeux paralympiques de Paris 2024. 

280 athlètes en provenance d’une quarantaine de 
pays, étaient présents au Vélodrome National pour 
le SQY Para TT French Open, tournoi international 
né en 2021 à Saint-Quentin-en-Yvelines. Avec un 
coefficient 40 (celui des cinq plus gros tournois 
au monde), ces quatre journées de compétition 
étaient décisives pour les pongistes, venus gagner 
de précieux points au ranking mondial. La Chine 
est venue en nombre : « Après plusieurs années de 
restrictions à cause du Covid, c’est la première fois 
que les athlètes chinois se déplaçaient en France 
pour le SQY Open Para TT, signe de l’importance du 
tournoi et des JOP de Paris 2024 qui approchent », 
précise Joffrey Nizan, directeur technique de SQY 
Ping, club de tennis de table de Saint-Quentin-en-
Yvelines, le plus gros club du département.

Deux médailles de bronze  
pour les athlètes de SQY
Durant ces quatre jours, les athlètes chinois se 
sont imposés en haut du podium. Vingt-deux 
athlètes français étaient présents. Treize médailles 
ont été remportées par la délégation française, 
dont les pongistes de SQY, Lucie Hautière et Yorick 
Adjal (Julien Michaud, blessé, n’ayant pu participer). 
Tous deux ont remporté une médaille de bronze, en 
double femmes pour Lucie, avec Morgen Caillaud 
(classe WD-14) et en double mixte pour Yorick, 
avec Megan Shackleton (classe XD 7). Le Français 

Maxime Thomas a quant à lui remporté deux 
médailles d’or en simple hommes (classe 4) et en 
double hommes (classe MD 8). Prochaine étape ? 
Avril 2024, alors que le classement mondial sera figé 
pour l’épreuve paralympique de tennis de table. On 
croise les doigts pour nos pongistes de SQY !
Élodie d’Athis 
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Une étape décisive avant les JOP de Paris 2024

SQYETLESJEUX.FR

d’athlètes dans plus de 100 pays40MILLIONS 

T E R R E  D E  J E U X

3e discipline paralympique en nombre d’athlètes, 
le para tennis de table se classe en 11 catégories : 
• 1 à 5 pour les pongistes en fauteuil, 
• 6 à 11 pour les joueurs debout. 

La Chine est la première nation mondiale, 
tandis que la France se classe dans le Top 5.
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La culture, accessible où et quand vous voulez ? C’est possible ! Que vous soyez plutôt podcast audio, 
vidéo ou application, SQY offre une multitude de contenus culturels en ligne.

Flashez ce QR code 
pour télécharger 
l’application : 

B O N S  P L A N S

La culture, c’est aussi en ligne !

Votre abonnement médiathèque vous permet d’accéder 
gratuitement à de nombreuses ressources numériques, 
notamment pour les plus jeunes. 

Faire de la lecture un moment ludique
Nabook est une application de lecture novatrice, en streaming, pour 
les jeunes à partir de 7 ans. Elle propose des titres pour tous les goûts 
et tous les niveaux, sur smartphone et tablette. Son originalité ? Des 
romans jeunesse adaptés en séries littéraires. Comme sur Netflix, les 
séries sont présentées en saisons et en épisodes de 5 minutes environ. 
La lecture est ludique et interactive, les textes sont présentés sous 
forme de bulles de message, les personnages sous forme d’avatar. 
Les plus : des mots dico, une police adaptée « Open-Dyslexic », 
des séries bilingues français/anglais, des récompenses, et bien sûr 
un contrôle parental. Envie de lire autrement ? Adoptez Nabook !

À chaque question, des réponses
L'encyclopédie Universalis Junior en ligne propose une mine de 
contenus pour les enfants et adolescents dans tous les domaines 
de la connaissance. Bien plus qu’un dictionnaire, Universalis Junior 
propose des articles, des atlas interactifs, des illustrations sous forme 
de vidéos, photos, dessins et même des extraits musicaux. Les plus 
de cette ressource : une fonction « écouter » en plus de la lecture, une 
police adaptée « Open-Dyslexic » pour faciliter la lecture, des cartes 
mentales à créer et des sites sélectionnés par le moteur de recherche 
Qwant Junior. Pour satisfaire sa curiosité, préparer un exposé et le 
présenter de manière originale, rendez-vous sur junior.universalis.fr !

•  De Bouche à oreilles : c’est le nom des podcasts littéraires produits par 
l’équipe des médiathèques de SQY, avec des extraits de livres à écouter. 

•  Sur Marmite FM, chaque semaine, les médiathécaires partagent leurs 
coups de cœur. 

•  Si vous êtes plus vidéo qu’audio, retrouvez la série Planète Bib et la 
rubrique Au Fil des mots, avec des livres coups de cœur et des auteurs.

•  Le Musée de la ville publie aussi de nombreuses vidéos sur le 
patrimoine de SQY, le design ou l’art urbain. 

À découvrir sur : chaîne YouTube de SQY /e-mediatheque.sqy.fr/
museedelaville.sqy.fr

Des ressources numériques  
pour la jeunesse

De la littérature au design,  
mille et une manières de se cultiver

Le mois prochain…

Découvrez IJ box, dédiée à l’orientation, 
les formations et les métiers

Visite vidéo de 
l’œuvre La Table des 
géants, installée à 
Guyancourt

Tant que le café 
est encore chaud, 
coup de cœur 
littéraire à découvrir 
sur Marmite FM

Ce mois-ci :

CONTENUS NUMÉRIQUES
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PRIX LITTÉRAIRE

La 3e édition des Visionnaires, Prix du 
livre de SQY, est lancée ! Vous voulez 
voter pour votre ouvrage préféré ? 
Vous pouvez déjà participer !

B O N S  P L A N S

En votant pour votre 
ouvrage préféré, vous 
participerez au tirage 
au sort pour remporter 
des chèques lire d’une 
valeur de 50€.

Des chèques lire 
à gagner !

À vos livres, 
prêts, votez !

Les Visionnaires, prix littéraire créé en 2022 par SQY, 
a pour but de sensibiliser le public aux livres et à la 
lecture, notamment sur les grands enjeux d’avenir. 
Le 19 octobre, trois ouvrages parmi les dix présélectionnés 
ont été retenus par les bibliothécaires du Réseau des 
médiathèques et les libraires du Pavé-dans-la-Mare, du 
Pavé-du-Canal et de Plaisir-de-lire. Ces ouvrages sont bien 
sûr mis à disposition dans les médiathèques et en vente 
dans les librairies partenaires de SQY.

Les trois ouvrages en lice
Les Terres animales de Laurent Petitmangin
Après l'irradiation radioactive de leur région, un 
groupe d'amis décide de rester sur place malgré la terre 
empoisonnée et la désertion des autres êtres humains. 
L'amitié de Marc, Alessandro, Lorna, Sarah et Fred leur 
permet de tenir et de rester soudés. Néanmoins, lorsqu'un 
enfant s'apprête à naître parmi eux, leurs visions de 
l'avenir commencent à différer.

Panorama de Lilia Hassaine
Dans un roman dystopique, l’écrivaine dépeint, à travers 
l’enquête sur la disparition d’une famille, le cauchemar 
d’une société vouée à la transparence. Ce roman haletant 
montre des êtres en proie à leurs pulsions et à leurs 
fêlures derrière leur apparente perfection.

Rocky, dernier rivage de Thomas Gunzig
Une famille bourgeoise décide, alors que la fin du 
monde approche, de se réfugier sur une île et de vivre 
en autosuffisance. Les quatre voix de cette famille se 
confient tour à tour alors qu'un an s'est déjà écoulé depuis 
« l’apocalypse ». Un récit surprenant et empli de profondeur.

Qui peut voter et jusqu’à quand ?
Depuis le 15 novembre, chaque Saint-Quentinois ayant lu 
les ouvrages sélectionnés pourra voter pour son livre préféré 
sur le site Internet du Réseau des médiathèques. Attention, 

vous avez jusqu’au 26 avril 2024 minuit, avant la clôture des 
votes ! Les résultats seront composés à 50 % des votes des 
lecteurs et 50 % des votes du jury, présidé cette année par 
Sybille Grimbert, lauréate du Prix 2023 pour son ouvrage 
Le dernier des siens, roman d’aventures sur le thème de 
la relation homme-animal. Sybille Grimbert a également 
remporté le prix Goncourt des animaux, le prix Joseph Kessel 
et le prix de l’Académie française Maurice-Genevoix pour ce 
même ouvrage. La remise du Prix 2024 des Visionnaires aura 
lieu le 27 avril 2024.

 En savoir plus : e-mediatheque.sqy.fr
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T R I B U N E S

Retrouvez 
toutes les 
infos sur : 
 www.sqy.fr

Tribune des élus communautaires de la majorité

Tribune des élus communautaires de gauche

Chers amis,
Face à la situation de la santé en 
France, nous nous mobilisons. 
Vous l’avez lu, SQY est également 
confrontée aux problématiques 
de santé, notamment aux 
déserts médicaux. Six de nos 
douze communes sont placées 
en situation de vigilance sur ce 
sujet. C’est pourquoi nous voulons 
y apporter une réponse forte et 
efficace.
C’est ce que nous essayons de 
faire avec notre politique de 
soutien aux maisons de santé. 
Ce sont des lieux concentrant 
différents professionnels de 
santé dans un emplacement 
bien ciblé. C’est un modèle 
auquel nous croyons. Il permet 
de rassembler de nombreuses 
offres de soin tout en recréant 
une proximité qui avait souvent 
disparu. Les maisons de santé 

permettent aussi une émulation, 
une synergie et des interactions 
entre les professionnels de 
santé. Enfin, les maisons de 
santé sont l’occasion de mettre 
à disposition des professionnels 
une infrastructure de qualité et un 
cadre porteur et attractif. 
C’est pourquoi nous finançons 
jusqu’à 1 million d’euros les 
projets de maison de santé sur 
notre territoire. Nous avons 
récemment posé la première 
pierre de la maison de santé des 
Clayes-sous-Bois. Elle viendra 
compléter les trois maisons 
de santé déjà existantes et les 
quatre autres projets en cours 
de réalisation. 
Pour lutter contre les déserts 
médicaux, nous promouvons 
également la téléconsultation. 
Saint-Quentin-en-Yvelines compte 
onze cabines de téléconsultation 

sur son territoire, elles sont à 
votre disposition, profitez-en !
Notre Institut de promotion de la 
santé est notre principal service 
de santé publique. Il regroupe 
de nombreux spécialistes et 
permet d’offrir des soins à tous, 
notamment aux plus nécessiteux. 
Plus de 2 200 consultations en 
addictologie ou encore 888 
examens de santé préventifs ont 
ainsi été réalisés l’année dernière. 
L’IPS est donc d’une grande utilité 
et trouve tout son sens. 
Nous sommes bien conscients 
des problématiques que nous 
connaissons en matière de 
santé et d’accès aux soins. Nous 
prenons le sujet très au sérieux 
et nous faisons de notre mieux 
pour y apporter des solutions 
pérennes. Vous pouvez compter 
sur nous.

Il y a un an, nous nous inquiétions 
d’une baisse conséquente du 
budget consacré à la culture. Pour 
faire face aux prix de l’énergie, outre 
l’extinction de l’éclairage public aux 
heures les plus creuses de la nuit 
et la mise en sommeil de quelques 
manifestations dispendieuses, les 
crédits culturels étaient donc eux 
aussi rabotés. 
Anticipant même le vote du budget, 
La Commanderie des Templiers 
était fermée dès le mois de 
décembre, mettant brutalement 
un terme à la saison culturelle 
d’un équipement phare de notre 
territoire. La culture ne se vivait 
plus ici ! Nous avons dénoncé 
la méthode et demandé des 
explications sur le devenir du lieu.
Le président nous a répondu qu’un 
grand projet de formation au 
numérique en lien avec l’Education 

nationale devrait y prendre 
forme. Nous n’en savons pas plus 
aujourd’hui. Dans le SQYMag 
d’octobre, on comprend que… 
rien n’est clair. Le vice-président 
Junes évoque simplement vouloir 
porter dans les années à venir « un 
intérêt tout particulier à la culture 
scientifique. » 
Si la culture scientif ique fait 
partie de « ce bagage minimal 
que tout individu doit posséder », 
il faudrait savoir comment la 
majorité envisage concrètement 
de promouvoir, notamment auprès 
des jeunes générations, cet esprit 
scientifique qui semble leur faire 
défaut. Mais là, motus et bouche 
cousue !
Aucune réflexion sérieuse n’est 
menée. Et pourtant, un président 
qui ne jure que par l’innovation et 
l’attractivité économique devrait 

connaître le rôle que joue la culture 
à l’échelle d’un territoire pour y 
attirer les entreprises, lui donner 
une réelle identité et permettre 
aux habitants de se l’approprier ! 
Face à nos craintes de voir la 
culture passer par-dessus bord, 
on nous rappelle le réseau des 
médiathèques, le théâtre national 
de Saint-Quentin, le musée de la 
ville, les aides aux associations 
culturelles… Soit, mais tout cela 
est un héritage – plus ou moins 
bien entretenu. Quel est le projet 
culturel de cette majorité ? Nous 
sommes bien en peine de le définir. 
Au-delà des coupes budgétaires, 
qu’a-t-elle créé de significatif dans 
ce domaine ? Rien à ce jour !
En attendant mieux pour 2024, 
nous vous souhaitons d’excellentes 
fêtes de fin d’année !





 

Lun. 17h, Mar. 15h
Mer. 8h30, Jeu. 20h30.

Sam. 16h30.

Dim. 12h30 et 20h
Jeu. 21h30.

Horaires : 

Horaires : Horaires : Horaires : 

Horaires : 

Horaires : Horaires : 

Mar. et Mer. 13h, 
Sam. 12h30, Dim. 17h.

Mer. 20 décembre à 20h.

Mar. 15h, Mer. 20h
Jeu. 12h30, Ven. 16h.

Lun. 12h, Mar. 8h
Mer. 15h30, Jeu. 23h.

Focus sur les enjeux de la santé avec 
le projet de campus d’innovation 
pédagogique de l’UFR de médecine 
Simone Veil, mais aussi les actions de 
l’IPS sur la santé mentale et le soutien 
aux aidants.

Quand la santé va...

Emission spéciale avec nos collègues 
de l’Antisèche (Marmite FM) pour  
un programme interactif avec les 
auditeurs via les réseaux sociaux. Des 
cadeaux plein la hotte, de l’impertinece 
et beaucoup de bonne humeur.

L’émission de Noël

Découvrez les masterclass de 3IS, 
l’Institut international de l’image et 
du son, situé à Elancourt. Chaque 
mois, un focus thématique avec une 
personnalité. En décembre, rencontre 
avec le réalisateur Thierry Poiraud, 
spécialiste du cinéma de l’imaginaire, 
nommé aux Emmys Awards.

Plein les yeux

Deux fois par mois, le talk sport 
présenté par Mickael Elmidoro revient 
sur l’actualité sportive du département. 
Au programme : Jeux Olympiques 
2024, parcours du Paris-Nice et retour 
sur les principaux résultats sportifs des 
clubs locaux. 

Le talk 100% sport 

Romans, essais, biographies, Histoire, 
polars... Tous les livres, et surtout, 
leurs auteurs à la Une de Yvelivres, la 
nouvelle émission littéraire de TV78 
animée par Patrice Carmouze

Un peu de lecture...

Détendez-vous en fin de semaine avec “C’est pas 
(que) Versailles ici”. Notre concentré d’actualité 
préparé par la rédaction de TV78.
Recevez le récapitulatif des grands titres qui ont 
animé les Yvelines, un avant-goût des débats à venir 
et une sélection choisie d’activités pour dynamiser 
votre week-end.
Connectez-vous aux Yvelines et laissez-vous guider 
par nos recommandations pour savourer la vie du 
département.
Pour vous abonner, il suffit de scanner le QR Code.

la newsletter de TV78

Patrice Carmouze et ses amis 
chroniqueurs décryptent l’actualité 
locale et nationale sans langue de 
bois avec franchise et bonne humeur.

Patrice fait son
(talk) show

Découvrez celles et ceux qui font 
bouger le territoire : artistes, 
organisateurs de festivals, sportifs, 
photographes, auteurs… 

Les personnalités
des Yvelines

Masterclass

Le mardi 12 décembre découvrez le parcours et les enjeux de la 81e 
édition du Paris-Nice 2023 qui aura lieu du 5 au 12 mars 2023. Cette 
course cycliste sur route, qui traverse les Yvelines, fait partie de l’UCI 
World Tour 2023, le calendrier le plus important du cyclisme sur route.

Une émission spéciale avec notamment Christian Prudhomme, Directeur 
d’ASO et les Maires des villes étapes yvelinoises. 

Découvrez
la 81e édition

tv78 prend place dans le monde des podcasts.
Votre média local est désormais accessible sur Spotify et Apple Podcast. 

Retrouvez nos émissions phares en format audio, pour une immersion 
dans les thématiques qui rythment les Yvelines. “PAF” ; “VYP”, une 
série de portraits des personnalités ; “Si On Parlait Sport”, le bulletin 
complet des actualités sportives locales ou encore “Yvelines” pour toute 
l’actualité littéraire. 

Plongez dans nos podcasts, partout et à tout moment.

Paris Nice tv78
en podcastNouveauté

RETROUVEZ L’ENSEMBLE DE NOS PROGRAMMES
SUR LE CANAL 30 DE VOTRE BOX ET SUR WWW.TV78.COM

CHEZ NOUS, CELUI QUI FAIT L’ACTUALITÉ C’EST VOUS !








